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Цена в розницу свободная.

«ПОСЛАНИЕ Президента
Российской Федерации для
нас � это призыв к действию,
задачи, которые необходи�
мо решить в краткосрочную
и долгосрочную перспекти�
вы. Президент Российской
Федерации обозначил зада�
чи в сфере здравоохране�
ния, образования, культуры
и спорта, других сферах
жизнедеятельности на дол�
госрочную перспективу, на�
чиная с 2018 года. И, конеч�
но, особое внимание было
уделено охране материн�
ства и детства, продолжи�
тельности жизни», � сказал
Рашид Темрезов журналис�
там федеральных СМИ.

Глава Карачаево�Черке�
сии отметил, что с вооду�
шевлением воспринял пору�
чение руководителя страны
о благоустройстве в бли�
жайшие шесть лет городс�
ких и сельских территорий.

«2018 год объявлен в Ка�
рачаево�Черкесии Годом
благоустройства городских и
сельских территорий. Кроме
того, должны привести в нор�
мативное состояние дороги
регионального и местного
значения, что очень важно.

НА РАДОСТЬ МАЛЫШАМ
И ИХ РОДИТЕЛЯМ

На днях состоялась ра�
бочая поездка Главы КЧР
Рашида Темрезова в Ногай�
ский район. В рамках этой
поездки глава региона пер�
вым делом посетил новый
детский сад «Эльнур»
(«Свет родины») в ауле
Икон�Халк.

Это новое двухэтажное
красивое здание, похожее
на сказочный терем, пост�
роено по поручению Раши�
да Темрезова. Детсад, об�
щей площадью 2,5 тыс. кв.
м, оснащен всем необходи�
мым оборудованием и рас�
полагает различными фун�
кциональными помещения�
ми. Здесь имеются физ�
культурный и музыкальный
залы, изостудия, современ�
ный пищеблок. На прилега�
ющей территории � крытые
беседки, спортивные и иг�
ровые площадки.

В рабочей поездке главу
региона сопровождали за�
местители председателя
Правительства КЧР Мурат
Озов и Энвер Арпатлы, ми�
нистр строительства и ЖКХ
КЧР Евгений Гордиенко,
министр культуры КЧР Ра�
мазан Бороков и глава ад�
министрации Ногайского
муниципального района
Энвер Керейтов.

Воспитанники детского
сада с удовольствием пели,
танцевали и читали стихи
перед гостями, а потом по�
дарили им небольшие суве�
ниры.

В свою очередь, глава
региона поблагодарил со�
трудников и воспитанников
«Эльнура» за тёплый приём
и пожелал дальнейшего
процветания.

Мы в кулуарах пообща�
лись с теми, кто каждый
день приходит в этот свет�
лый просторный детский
сад.

� Это просто невероят�
ное чудо, рай, � эмоцио�
нально заявила воспитатель
детского сада Салимат
Мансурова. � Здесь светло,
уютно, просторно, а детям
интересно, весело, радост�
но. Дети с большим удо�
вольствием ходят сюда,
родители довольны, сло�
вом, это детский сад меч�
ты.

� Я люблю ходить в са�
дик. Тут все красиво и мно�
го игрушек и машинок, �
застенчиво улыбается 5�
летний Динислам Туркме�
нов. � Мы тут много играем,
еще мы делаем зарядку...

� Мы с нетерпением жда�
ли открытия этого красиво�
го благоустроенного детса�
да. И с сентября он распах�
нул свои двери для детей, �
рассказала заведующая
«Эльнуром» Фатима Джема�
кулова. � Прежний садик,
рассчитанный на 60 мест,
посещали 130 ребят, десят�
ки детей стояли в очереди.
«Эльнур» же рассчитан на
200 мест, посещают его 203
ребёнка. У нас 8 групп по
25�26 детей, появились
даже группы для детей от 2
до 3 лет. С открытием «Эль�
нура» очередь в детский сад
в ауле Икон�Халк полностью
ликвидирована. Спасибо
Рашиду Темрезову за реше�
ние такой большой пробле�
мы.

ЧТО ПРОБУЖДАЕТ
ОБЩЕСТВЕННОЕ

СОЗНАНИЕ
Далее Глава Карачаево�

Черкесии вместе с сопро�
вождавшими его лицами
отправился в поселок Эр�
кен�Шахар, где недавно
была реконструирована
парковая зона, на террито�
рии которой теперь уста�
новлены скамейки, фонари,
урны, детские площадки,
качели, горки. В центре пар�
ка установлен фонтан, а
пешеходные дорожки, пло�
щадки и прилегающие тер�
ритории общей площадью
4600 кв. метров вымощены
тротуарной плиткой.

Благоустройство парка
проводилось в рамках реа�
лизации программы «Фор�
мирование современной
городской среды». Еще не�
давно неуютный заросший
парк теперь превратился в
благоустроенную террито�

«ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ДЛЯ НАС �
РУКОВОДСТВО К ДЕЙСТВИЮ»

Сильный Президент � сильная Россия!

Рашид ТЕМРЕЗОВ:

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов при�
нял участие в церемонии оглашении Послания Пре�

зидента РФ Владимира Путина Федеральному Со�
бранию. По итогам Рашид Темрезов прокомментиро�
вал Послание Президента РФ, назвав данный документ
«руководством к действию на региональном уровне».

Сегодня федеральные доро�
ги по всей стране приведе�
ны в нормативное состояние,
тогда как региональные и ме�
стные оставляют желать луч�
шего. Владимир Путин по�
ставил соответствующую за�
дачу: направлять из феде�
рального, регионального и
местного бюджетов больше
средств на благоустройство
дорог, чтобы они были ком�
фортными и, самое главное,
безопасными», � сказал гла�
ва региона.

Он подчеркнул, что в По�
слании прозвучало очень
важное для жителей Кара�
чаево�Черкесии поручение,
касающееся изменения ка�
дастровой стоимости жи�
лья.

«Поставлены также зада�
чи по строительству жилья.
Это амбициозные планы, но
мы всегда эти планы выпол�
няем. И показатели в Кара�
чаево�Черкесии даже луч�
ше, чем среднероссийские.
Улучшение с каждым годом
жилищных условий нашего
населения � очень важная
задача, поставленная Пре�
зидентом. Мне также очень
понравилась идея по созда�
нию в каждом субъекте куль�
турного образовательного
музыкального центра, где
подрастающее поколение
сможет реализовывать свой
потенциал», � заметил Ра�
шид Темрезов.

Рашид Темрезов напом�
нил, что ранее Владимир
Путин инициировал про�
грамму модернизации здра�
воохранения, которая реа�
лизовывалась в 2011�2013
годах.

«Сегодня новая задача �
на ближайшие шесть лет в
два раза увеличить расходы
на здравоохранение. Я со�
гласен, недопустимо, чтобы
в маленьких населенных
пунктах не было ФАПов.
Поставлена четкая задача,
чтобы в тех населенных пун�
ктах, в которых живут от 100
до 2000 человек, имелась
врачебная амбулатория
либо фельдшерско�акушер�
ский пункт. Я думаю, что в
ближайшее время Прави�
тельство Российской Феде�
рации выпустит норматив�
но�правовой документ, соот�
ветственно, на региональ�
ном уровне мы сделаем все,
чтобы эта ниша была закры�
та», � сказал Рашид Темре�
зов.

Руководитель Карачае�
во�Черкесии также подчер�
кнул, что у россиян много
поводов для гордости.

«Мы были и остаемся
великой державой. И сегод�
ня наш Президент об этом
сказал, и мы воочию увиде�
ли, чем мы сегодня сильны
и чем можем гордиться. Но
самое главное, и это сказал
Президент, наша страна
сильна своим людским по�
тенциалом», � отметил Ра�
шид Темрезов.

Глава Карачаево�Черке�
сии в заключение сообщил,
что в ближайшее время со�
стоится совещание с учас�
тием членов Правительства
КЧР, представителей терри�
ториальных подразделений
федеральных структур, за�
конодательной власти, глав
муниципалитетов, на кото�
ром будет подготовлена
«дорожная карта» в соответ�
ствии с поручениями Прези�
дента Российской Федера�
ции.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Рабочий визит Главы КЧР
в Ногайский район

рию, где с удовольствием
отдыхают жители поселка
всех возрастов.

Еще одна интересная
деталь. В Ногайском райо�
не в рамках объявленного
Главой Карачаево�Черкесии
Года благоустройства го�
родских и сельских терри�
торий в республике прохо�
дил детский конкурс на луч�
ший скворечник и птичью
кормушку. Работы, побе�
дившие в этом конкурсе,
были установлены в обнов�
лённом парке.

В ходе осмотра цент�

рального парка Рашид Тем�
резов пообщался с жителя�
ми Эркен�Шахара, которые
выразили главе региона
благодарность за внимание
не только к их поселку, но и
всему Ногайскому району.

А вот что узнали мы, по�
говорив с жителями посел�
ка.

Мурату Баисову двенад�
цать лет, и открытию нового
парка он очень рад.

� Здесь можно играть,
кататься на скутерах, на
роликах, � говорит он. �
Можно просто бегать. Я
даже не знаю, мне нравит�
ся все.

� У меня две дочки � че�
тырнадцати и четырех лет, �
рассказывает Владимир
Павлюченко. � Шесть лет
назад здесь не было ни од�
ной нормальной площадки,
все качели и скамейки сто�
яли разбитые. Парк был
заросший, неухоженный. А
теперь его облагородили, и
надеемся, будут еще даль�
ше облагораживать. Сейчас
всюду скамейки, фонари,
детские игровые площадки,
фонтан. Смотрите, как по
парку с удовольствием про�
гуливаются мамы с коляс�
ками, бабушки, дети. Более
того, родители, которые
живут здесь поблизости,
смотрят за порядком, чтоб
никто ничего не ломал, не
портил. Такие события про�

буждают общественное со�
знание.

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ
ЖИВ ЧЕЛОВЕК

В рамках своего рабоче�
го визита в Ногайский рай�
он Рашид Темрезов открыл
новый Дом культуры в по�
селке Эркен�Шахар.

Новый ДК имеет много�
функциональный зал и до�
полнительные помещения
для занятий музыкой и хо�
реографией. Также здание
адаптировано для инвали�
дов: в нем установлены пан�

дусы и специализирован�
ные зрительские места для
людей с ограниченными
возможностями здоровья.

Новое здание Дома
культуры возведено на ме�
сте старого сгоревшего.
Целых 16 лет у жителей по�
сёлка не было помещения
для проведения культурно�
массовых мероприятий.

В фойе ДК была развер�
нута выставка работ члена
Союза художников РФ, зас�
луженного работника куль�
туры КЧР Юрия Карасова и
ювелирных украшений и
ногайских женских голов�
ных уборов, представлен�
ных членом Союза дизайне�
ров Фатимой Каноковой�
Карасовой. Также гостям
были предложены ногайс�
кие национальные блюда и
напитки.

Зал, рассчитанный на
300 зрительских мест, был
забит до отказа.

В своей приветственной
речи Глава республики Ра�
шид Темрезов поздравил
жителей Эркен�Шахара с
открытием нового объекта
культуры и выразил уверен�
ность, что с открытием но�
вых таких учреждений рас�
ширятся возможности де�
тей и взрослых с пользой
проводить досуг, раскры�
вать свои таланты.

� Я всегда рад встрече с
вами, тем более по таким

хорошим поводам, как се�
годня, � сказал глава регио�
на. � Я осмотрел новый дет�
ский сад «Эльнур» в ауле
Икон�Халк и парк отдыха
здесь, в Эркен�Шахаре, ря�
дом с которым вырос новый
Дом культуры. Это значи�
мое событие не только для
жителей посёлка, но и для
населения всего многона�
ционального Ногайского
района.

Рашид Темрезов также
подчеркнул, что музыкаль�
ные и хореографические
коллективы Ногайского

района всегда достойно
представляют нацио�
нальные культуры народов
Карачаево�Черкесии на
различных фестивалях и
конкурсах.

� С открытием Дома
культуры творческие кол�
лективы обретут своё по�
стоянное место прописки. Я
не сомневаюсь в том, что в
новом Доме культуры их
таланты раскроются с новой
силой. Также уверен, что к
плеяде известных людей
республики в ближайшее
время присоединятся и но�
вые таланты из Ногайского
района, которые своими до�
стижениями ещё больше
прославят район, республи�
ку и Россию. В этот день я
хочу выразить признатель�
ность всем присутствую�
щим здесь за терпение.
Здесь поблагодарили руко�
водство республики и пра�
вительство, но я в первую
очередь хотел бы поблаго�
дарить Президента Россий�
ской Федерации Владими�
ра Владимировича Путина,
по чьей инициативе сегод�
ня не только возводятся
объекты культуры, спорта,
дошкольные образователь�
ные учреждения, но и в це�
лом меняется жизнь наше�
го населения к лучшему, �
подчеркнул Р. Темрезов.

Он также выразил уве�
ренность в том, что работа
в данном направлении про�
должится в будущем, и по�
желал жителям Ногайского
района оптимизма, здоро�
вья, благополучия.

Жительница района На�
талья Ермошина, поблаго�
дарив Главу республики за
внимание к нуждам населе�
ния, от лица всех жителей
Ногайского района пожела�
ла ему здоровья, благопо�
лучия и долгих лет плодо�
творной жизни.

Далее глава региона пе�

решел к приятной миссии
награждения. Почетное зва�
ние «Заслуженный работник
культуры КЧР» присвоено
преподавателю по классу
национальной гармоники
детской музыкальной школы
аула Эркен�Юрт Сталымхан
Мижевой за многолетний,
добросовестный труд, зна�
чимый вклад в сохранение и
развитие культуры и искус�
ства. Также благодарствен�
ными письмами Главы КЧР
были отмечены Ирина Кири�
на, преподаватель по клас�
су фортепиано детской му�

зыкальной школы посёлка
Эркен�Шахар, и Муратхан
Туркменова, директор сель�
ского Дома культуры аула
Икон�Халк.

И вот наступает самый
волнующий момент. Глава
региона под бурные апло�
дисменты собравшихся
вручает символичный скри�
пичный ключ двум юным
жителям посёлка Эркен�
Шахар.

И мероприятие продол�
жается выступлением луч�
ших танцевальных и вокаль�
ных коллективов района.

� Открытие нового ДК
для нас действительно ра�
достное и долгожданное
событие, � уже после тор�
жества поделилась с нами
жительница поселка домо�
хозяйка Людмила Наймано�
ва. � Надеемся, и концерты
здесь будут проходить, и
артисты со всех уголков
приезжать, и всевозможные
кружки детские заработают,
и здесь будут проходить
всевозможные мероприя�
тия и конкурсы, в том числе
и школьные. Народ истос�
ковался по культурному
времяпрепровождению.

А пенсионерка Раиса
Белякова добавила:

� ДК замечательный,
жаль только, что зал для
такого большого поселка,
как наш, маловат. Но все
равно мы очень рады, пото�
му что культурная жизнь
была сильно запущенна. А
теперь, надеемся, и моло�
дёжи будет куда пойти в
свободное время, да и мы,
пожилые, тоже найдём, где
провести свой досуг. Будут,
как раньше, проходить кон�
церты, ярмарки, выставки,
словом, культурная жизнь
закипит. Не хлебом же еди�
ным жив человек.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото

Алены РАСПУТИНОЙ.

РАБОТНИКИ Управления ФССП России
по Карачаево�Черкесской Республи�

ке приняли участие в акции донорства
совместно с учащимися Карачаево�Чер�
кесского медицинского колледжа.

ВЫЕЗДНОЕ мероприятие по забору до�
норской крови было проведено сотрудни�
ками республиканской Станции перелива�
ния крови в здании колледжа. Для начала
судебные приставы республики совместно
со студентами образовательного учрежде�
ния прошли необходимое медицинское об�
следование. В целом же в течение дня по�
сетить мобильный пункт сдачи крови реши�
ли десятки участников акции, так как обще�
известным является факт, что человеческая
кровь – незаменимый материал и сколько
бы ни создавалось современных лекар�
ственных препаратов, заменить её невоз�
можно.

«Сегодня я вместе со своими коллегами
пришёл поддержать акцию, потому что яв�
ляюсь постоянным донором. Конечно же,
очень радует, что к донорскому движению
так активно подключилась студенческая
молодёжь. Уверен, что сдача крови – это
действительно благородный поступок, ведь

Спасти чью�то жизнь

твоя кровь может спасти кому�то жизнь», �
отметил судебный пристав по ОУПДС спе�
циализированного отдела по ОУПДС г. Чер�
кесска Руслан Загидулин.

Пресс�служба УФССП РФ по КЧР.

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23, Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

Коротко

Для увековечения в
произведениях искусства
героики труда спасателей
и пожарных МЧС России
проводит II Всероссийский
героико�патриотический
фестиваль детского и юно�

шеского творчества «Звез�
да Спасения». Фестиваль
призван воспитывать у
подрастающего поколения
чувство патриотизма на со�
временных примерах геро�
изма, популяризировать
профессии спасателя и по�
жарного, формировать
культуру безопасности
жизнедеятельности в дет�

ской и молодежной среде,
пропагандировать и попу�
ляризировать здоровый
образ жизни. В конкурсе
принимают участие учащи�
еся образовательных уч�
реждений в возрасте от 7
до 18 лет. При этом конкурс
предполагает как индиви�
дуальное участие, так и
коллективное.
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РОВНО 170 лет назад, 5
марта 1848 года, в Став�

рополе в семье обер�офи�
цера Дмитрия Фелицына
родился сын Евгений.
Мальчик, который годы спу�
стя войдет в историю нашей
страны как учёный историк,
кавказовед и кубановед, ар�
хеолог, этнограф, картог�
раф, библиограф, статис�
тик, биограф, геолог, мине�
ралог, энтомолог.

Собственно, перечис�
лять можно еще долго. На�
пример, с полным правом
его можно назвать журнали�
стом, так как с 1879 по 1892
год Евгений Дмитриевич
редактировал неофициаль�
ную часть газеты «Кубанс�
кие областные ведомости»,
которая была полностью им
преобразована. Его можно
назвать и печатником, пото�
му что, занимаясь газетой,
Фелицын полностью реор�
ганизовал областную типог�
рафию. Как вспоминают его
современники, он лично
разъезжал по большим го�
родам для повышения ква�
лификации в отрасли печа�
ти и для покупки новейших
машин и шрифтов.

Его можно назвать и фо�
тографом, потому что, куда
бы ни выезжал Евгений
Дмитриевич (к примеру, Ку�
банскую область он изъез�
дил вдоль и поперек), он
брал с собой фотоаппарат
и снимал все, что обращало
его внимание: выдающиеся
по красоте или величе�
ственности виды природы,
объекты, имеющие истори�
ческую ценность, и т. д. По
свидетельству его совре�
менников, занятие фото�
графией стало для Фелицы�
на «одним из самых его
любимых занятий и источ�
ником лишнего расхода». И
благодаря этому до нас
дошли уникальные снимки �
ценнейшие свидетельства
того времени!

Сфера интересов этого
удивительно одаренного
человека была так широка,
что время донесло до нас

История
в лицах

«Ходячая
энциклопедия

Кавказа»

его опубликованные работы
по хлебопашеству, рыбо�
ловству, коневодству, садо�
водству, виноградарству.
Причем статьи эти явно на�
писаны не дилетантом. Все,
за что бы ни брался Фели�
цын, он изучал, исследовал
самым тщательным обра�
зом! И его современников
потрясала исключительная
трудоспособность Евгения
Дмитриевича. Казалось, он
работал, не зная ни сна, ни
отдыха. Архивариусы, кото�
рые отправляли ему для
разборки дела повозками,
получали их уже через день.
Так быстро справлялся с ра�
ботой Фелицын!

Он был даже музыкан�
том. По воспоминаниям
друга Фелицына � кубанско�
го политика и общественно�
го деятеля, историка, писа�
теля, основоположника
российской бюджетной ста�
тистики Федора Щербины,
Евгений Дмитриевич учил�
ся играть на нескольких му�
зыкальных инструментах, а
также написал и напечатал
несколько музыкальных
пьес (марши, вальсы,
польки)...

От одного перечисления
обществ, почетным или
действительным членом ко�
торых он был, дух захваты�
вает: Общество любителей
изучения Кубанской облас�
ти, Императорское Москов�
ское археологическое об�
щество, Императорское об�
щество любителей есте�
ствознания, антропологии и
этнографии, Императорс�
кое Одесское общество ис�
тории и древностей, Кав�
казский отдел Императорс�
кого русского географичес�
кого общества... Современ�
ники называли Фелицына
«ходячей энциклопедией
Кавказа», «живой летопи�
сью». И всего этого Фели�
цын достиг только своим
упорным неутомимым тру�
дом, поскольку изначально
получил более чем скром�
ное образование (окончил
Ставропольскую губернс�
кую гимназию, отучился в
Тифлисском пехотном юн�
керском училище). Причем
начал Евгений Дмитриевич
самостоятельно учиться не
по научной литературе, а
«на лоне природы, в усло�

виях живого действительно�
го мира». И эту связь с жи�
вым миром он никогда не
терял!

Поступив в юности на
военную службу, он весь
свой досуг посвящал изуче�
нию различных отраслей
естествознания. Так как
служил Фелицын на Кавка�
зе, он живо интересовался
историей Кубани, колониза�
ции Закубанья, а также де�
мографией и этнографией
горских племён Северного
Кавказа. Он изучал прошлое
Кавказа и его народов. Уча�
стник Кавказской и Русско�
турецкой войн, Фелицын
собирал биографические
сведения о видных военных
деятелях на Кавказе, а так�

же сведения о частных слу�
чаях героических подвигов
как русских воинов, так и
горцев, при этом лично по�
сещая те места, где проис�
ходили интересовавшие его
события.

Евгений Дмитриевич хо�
рошо был знаком и с терри�
торией нынешней Карачае�
во�Черкесии. Так, в начале
1877 года его назначили
и.д. старшего адъютанта
Баталпашинского военного
отдела, откуда в том же году
он был прикомандирован к
сборному хоперско�кубанс�
кому полку, входившему в
состав Марухского отряда.
С этим отрядом Фелицын
принимал участие в походе
против турок на Сухум. По
окончании войны отряд был
расформирован, и Фели�
цын снова возвратился к
своей должности старшего
адъютанта Баталпашинско�
го военного отдела. А затем
его прикомандировали к
войсковому штабу офице�
ром для поручений.

Именно выполняя обя�
занности офицера по осо�
бым поручениям Кубанско�
го войскового штаба и Ку�
банского областного прав�
ления, Фелицын совершил
в 1878�1879 годах много�
численные поездки по Ку�

банской области, в Баталпа�
шинский и Майкопский от�
делы, где собрал самые
первые экспонаты коллек�
ции древностей (археологи�
ческие находки, предметы
этнографии горских наро�
дов, карты, документы), ко�
торая станет основой Ку�
банского войскового музея.
Музея, от которого ведет
свою историю Краснодарс�
кий государственный исто�
рико�археологический му�
зей�заповедник им. Е. Д.
Фелицына – старейшее уч�

реждение культуры и один
из первых музеев на Север�
ном Кавказе.

Впервые свои находки
Фелицын представил в 1878
году на выставке Импера�
торского общества любите�
лей естествознания, антро�
пологии и этнографии в
Москве. Организационный
комитет выставки был так
сильно впечатлён богат�
ством предоставленного
материала, который соста�
вил треть всей выставки,
что за проделанные труды
присудил Фелицыну награ�
ду � золотой председатель�
ский жетон.

В июле 1879 года при
участии Фелицына в г. Ека�
теринодаре был открыт Ку�
банский областной статис�
тический комитет, первым
секретарем которого стал
Евгений Дмитриевич. И от�
дельную комнату в помеще�
нии комитета занимали со�
брания Фелицына по архе�
ологии и этнографии, кото�
рые постоянно пополня�
лись. При этом много цен�

ных находок Евгений Дмит�
риевич передавал в другие
музеи. Так, в 1879 г. он об�
наружил в Екатеринодаре и
отправил в Москву две гре�
ческие плиты, считавшиеся
уже потерянными для науки,
на которых значились име�
на Левкона, царя синдов, и
Ксеноклида (IV в. до н.э.)...
А во двор Кубанского обла�
стного статистического ко�
митета стали завозиться
«половецкие бабы» � их Фе�
лицын собирал в 70�90�х
годах в Кубанской области,

сам организовы�
вал их доставку во
двор статисти�
ческого комите�
та, зачастую на
с о б с т в е н н ы е
средства...

Собрать све�
дения о древних
изваяниях, носив�
ших название «ка�
менные бабы» (или «поло�
вецкие бабы») Фелицыну в
1882 году поручило Мос�
ковское археологическое
общество. Объездив значи�
тельное пространство, Фе�
лицын с помощью своих по�
мощников�энтузиастов ус�
пешно выполнил данное
поручение, предоставив
максимум сведений о ма�
лоизученных до того вре�
мени каменных статуях. На
основе общих исследова�
ний Фелицын составил в
20�вёрстном масштабе ар�
хеологическую карту Ку�
банской области, на кото�
рую были нанесены извес�
тные в то время археологи�
ческие памятники Прикуба�

нья, в том числе верховьев
Кубани и Зеленчуков, � она
была издана в 1882 году
Московским археологичес�
ким обществом. И упоми�
нания об этой карте вы обя�
зательно найдете в трудах
известных историков, ис�
следовавших Северный
Кавказ много позже. На�
пример, о ней во введении
к своему труду «Археологи�
ческие памятники Карачае�
во�Черкесии» пишет Е.
Алексеева. К слову, Евгения
Павловна обращалась в
своем труде и к другим «на�
работкам» Фелицына, на�

пример, его фотографиям.
Взять хотя бы снимок пано�
рамы Хумаринского горо�
дища, сделанный Фелицы�
ным...

Кстати, если вниматель�
но почитать книгу «Археоло�
гические памятники Кара�
чаево�Черкесии», мы не раз
увидим «привет» от Евгения
Дмитриевича. К примеру:
«В 16 км южнее ст. Сторо�
жевой на р. Кяфар, на ле�
вом берегу, находится об�
ширный могильник из на�
земных каменных гробниц,
прямоугольных в плане, с
двускатными покрытиями, с
круглым или квадратным от�
верстием в фасадной части

(Фелицын, 1904, с. 84 – 86)»
или «В окрестностях ст. Зе�
ленчукской отмечены остат�
ки каменных крепостей, ка�
менные плиты, кресты и
столбы, южнее по ущелью
Большого Зеленчука – ка�
менные кресты и статуи, в
частности мужское извая�
ние без головы, рук и ног, с
поясом и привешенным к
нему топориком. Это изва�
яние найдено в ст. Зелен�
чукской (Фелицын, 1882)»...

И это неудивительно.
Сегодня трудно предста�
вить, что, изучая историю
Кавказа, можно обойтись
без работ Фелицына! Мно�
гие его идеи остаются акту�
альными до сих пор. Мате�
риалы, оставшиеся после Е.
Фелицына, представляют
большой интерес и для уче�
ных, и для тех, кому небез�
различно прошлое родного
края. Ну, как может быть не
интересна, к примеру, ста�
тья «Западно�кавказские
горцы и ногайцы в 18 веке
по Пейсонелю. Материалы
для истории западно�кав�
казских горцев» или, ска�
жем, статья «К вопросу о
происхождении хоперских
казаков и формировании
из них полка»?...

«По этнографии края, �
писал один из первых биб�
лиографов Кубани Васи�
лий Шамрай в «Извести�
ях Кавказского отдела
Императорского русско�
го географического об�
щества» (1907�1908 гг., т.
19, вып. 2), � Фелицын

интересовался исключи�
тельно тем отделом, кото�

рым редко кто занимается
и который представляется
самым трудным для иссле�
дования � этнографией гор�
ских племен. С выселением
горцев в Турцию и с пере�
селением их с гор на равни�
ны восстановить черкес�
скую географию по воспо�
минаниям и рассказам �
работа весьма затрудни�
тельная. Фелицын пользо�
вался обыкновенно указа�
ниями своих многочислен�
ных приятелей из среды
сведущих горцев; с этою же
целью он даже принялся за
изучение черкесских язы�
ков; приобретенными све�
дениями Фелицын не успел
однако поделиться с чита�

ющей публикой; он опубли�
ковал лишь одну крупную
работу «Численность горс�
ких и других мусульманских
народов Кубанской облас�
ти, с распределением их по
месту жительства и с пока�
занием племенного соста�
ва жителей каждого аула» и
несколько незначительных
заметок. В оставшихся пос�
ле смерти Фелицына мате�
риалах имеется много доку�
ментов, относящихся к чер�
кесам, но эти документы
вряд ли могут быть приве�
дены в надлежащий поря�
док без тех сведений, кото�
рыми обладал Фелицын. На
первой очереди у него сто�
яла работа об известных
черкесских фамилиях...
Другой предполагавшийся
не менее кропотливый труд
� географический словарь
Кубанской области, в кото�
рый должны были войти как
существующие, так и исчез�
нувшие географические на�
звания. Часть материалов
для этого труда была уже
заготовлена...»

Е. Фелицын ушел из жиз�
ни в декабре 1903 года и
был похоронен в Екатерино�
даре (ныне Краснодар). Так
и не обзаведясь семьей,
вечно в долгах из�за того,
что все свои деньги тратил
на любимое дело, он оста�
вил нам гораздо большее,
чему нет цены. Остался му�
зей им. Е. Д. Фелицына, с
одной из лучших в мире кол�
лекций каменных «половец�
ких» изваяний. Стоит в Пя�
тигорске памятник Лермон�
тову, сбором средств на ко�
торый занимался Евгений
Дмитриевич. Остались его
многочисленные научные
труды, уникальные снимки и
негативы, остались состав�
ленные им карты... И оста�
лась память � о труженике,
который, как писали его со�
временники, «вдали от глав�
нейших центров науки еди�
ноначальным трудом, при
ничтожных средствах нако�
пил необходимый материал
для создания священного
здания науки».

Татьяна ИВАНОВА.
При подготовке мате�

риала использована ин�
формация с различных
интернет�ресурсов.

Образование

НОВЫЕ формы и мето�
ды работы, использованные
членами объединения: экс�
пресс�тесты, акции, колла�
жи, интеллектуальные ма�
рафоны, игры, тренинги �
привели к большей резуль�
тативности недели по срав�
нению с предыдущими.

По словам руководителя
объединения Мадины Хап�
чаевой, прошедшая неделя
психологии способствовала
созданию в районе единой
методической копилки ин�
новационных психолого�пе�
дагогических технологий.

Сама М. Хапчаева � прак�
тик: психолог�педагог
МКОУ «Лицей №7». Уча�
ствуя в реализации нацио�
нальной образовательной
инициативы «Наша новая
школа», Мадина Хасановна
сумела подготовить солид�
ный банк материалов по
выявлению причин и про�
филактике отклоняющегося
поведения учащихся от об�
щепринятых устоявшихся
общественных норм и уст�
ранению выявленных пато�
логических состояний.
Именно ее наработки легли
в основу деятельности
объединения и были учте�
ны во время проведения
недели психологии. О них
мы и поговорили, когда я
посетила лицей.

Хапчаева рассказала о
выездном заседании объе�
динения в МКОУ «СОШ ст.
Красногорской», «подкреп�
ленном» тренинговыми за�
нятиями, о дискуссии по
поводу психологического
инструментария для диаг�
ностики психического со�
стояния ребенка в начале и
в конце учебного года, о
принципах аналитики конк�
ретных чрезвычайных ситу�
аций, разработке единого
документооборота, страте�
гии поведения педагогов�
психологов и единой фор�
мы характеристик для пре�
доставления в психолого�
медико�педагогическую ко�
миссию, определяющую
дальнейшую образователь�
ную программу для ребен�
ка, о подготовке методичес�
кого пособия по собеседо�

ЧТО МОЖЕТ
ШКОЛЬНЫЙ
ПСИХОЛОГ

В ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ организациях Усть�
Джегутинского муниципального района прошла

традиционная неделя психологии. Впервые в ее под�
готовке приняло активное участие объединение педа�
гогов�психологов общеобразовательных организаций
при Комиссии по делам несовершеннолетних и защи�
те их прав при администрации Усть�Джегутинского му�
ниципального района. Оно создано несколько меся�
цев назад по инициативе заместителя главы админи�
страции Усть�Джегутинского муниципального района
Светланы Лещенко.

Мадина ХАПЧАЕВА �
психолог�педагог МКОУ «Лицей №7» с учениками.

ванию с будущими перво�
классниками и их родителя�
ми в плане готовности де�
тей к школе.

Дел в школе у психолога
Хапчаевой, как выяснилось,
невпроворот. Нужно и пси�
хологическую диагностику
провести, и с коррекцион�
ной работой справиться, и
проконсультировать роди�
телей и учителей проштра�
фившегося подростка, и так
далее, и так далее, словом,
осуществить все, что, соб�
ственно, обеспечивает нор�
мальное развитие ребенка
и любовь его к лицею.

«Главное для меня, � по�
делилась Мадина Хасанов�
на, � не оставлять учащего�
ся один на один со своими
проблемами». И, по�види�
мому, ей это удается. В ано�
нимных анкетах, заполнен�
ных детской рукой, не раз
встречается бесхитростная
благодарность человеку, в
жилетку которого не стыд�
но выплакаться: «Я рада, что
у нас в школе есть психолог.
Общение с Мадиной Хаса�
новной помогло мне нала�
дить отношения с папой»,
«Жаль, что я не был знаком
с Мадиной Хасановной
раньше, она открыла мне
глаза, я стал больше ценить
жизнь»...

Наше общение постоян�
но прерывается вопросами
учащихся, заглядывающих в
кабинет. Чувствуется, что к
этой красивой, спокойной
женщине они приходят, как
к родному человеку. И в
этом, признается Мадина
Хасановна, ее профессио�
нальное счастье. Работа,
несмотря на то, что длится
с утра до вечера, не утом�
ляет, ведь ежедневно от�
крываются новые горизон�
ты. «Это увлекает», � гово�
рит она.

Большая часть времени
Хапчаевой «растворяется» в
психологической диагнос�
тике � в групповых и инди�
видуальных обследованиях
учащихся, проводимых с
помощью специальных ме�
тодик и направленных на
изучение способностей и
особенностей детей. На
поверхности анкетирования
� изучение уровня развития
внимания, мышления, па�
мяти, эмоциональной сфе�
ры, особенностей личности

и взаимоотношений с окру�
жающими. А подспудно �
щемящая сердце неимо�
верная детская боль, унять
которую невозможно порой
даже ночью. Процитирую
лишь три самых «легких»
откровения, остальные, как
колючки, � страшно дотро�
нуться: «Я мечтаю, чтобы
меня в классе хоть чуть�чуть

уважали, а не считали, что я
никто и зовут меня никак.
Мне кажется, что все сон, и
когда я проснусь, все ошиб�
ки, которые я сделала, ис�
чезнут, будто их не было»,
«Я думаю, как хорошо было
бы, если бы можно было
переписать жизнь, как тет�
радь», «Я доверяю людям, а
в итоге они меня или пре�
дают, или смеются над моей
проблемой, или, как мама,
считают, что мои пережива�
ния не стоят ломаного гро�
ша».

Тестирования и иссле�
дования � действенные по�
мощники психолога, благо�
даря им выявляются «под�
водные рифы», которые
могут принести беду: ска�
жем, травлю слабохарак�
терного ученика или суи�
цид, если не составить кар�
ту безопасного пути, не

провести коррекционные
занятия. «Все, что способ�
ствует безопасности детей,
я и мои коллеги выносим на
заседания объединения,
где оно превращается в
квинтэссенцию нашего ма�
стерства и творчества», �
рассказывает М. Хапчаева.

Очень волнует психоло�
га такое явление, как «тол�

стокожесть» родителей.
«Даже замкнутость соб�
ственного ребенка не ста�
новится поводом для их
беспокойства. А его необ�
щительность рассматрива�
ется как символ послушно�
го домашнего ребенка», �
делится она, подкрепляя
сказанное отрывками испо�
ведей детей: «Самое боль�
шое мое горе � смерть де�
душки, я любила его боль�
ше всех. После его смерти
я замкнулась в себе. Нику�
да не хожу. Никого не хочу
видеть. Ни с кем не делюсь,
потихоньку плачу. Мне пло�
хо».

«Благодаря неделе пси�
хологии , � рассказывает
Мадина Хасановна, � обога�
тилась не только методика
по изучению детско�роди�
тельских отношений, но и по
взаимодействию учителя и

класса. Группа риска, прав�
да, осталась без изменений
� сказалось добросовест�
ное отношение к ее форми�
рованию. Мы добавили
лишь несколько практичес�
ких рекомендаций для учи�
телей и родителей.

Учащиеся из этой груп�
пы � сложные. Лично я сто
раз подумаю, пока сделаю
им замечание или что�либо
предложу. Здесь требуются
тактика и чуткость, детские
души ранимые, коррекци�
онные занятия приходится
строить так, чтобы они не
были замечены однокласс�
никами. Поэтому на неделе
психологии мы постарались
высветить эту проблему
особенно тщательно».

� Неужели нежелатель�
ные характеристики психи�
ческого развития ребенка
можно устранить без врача�
психиатра? � усомнилась я.

� Да, � подтвердила Ма�
дина Хасановна.� Опреде�
ленные медицинские пока�
зания благоприятствуют
этому. Впрочем, по ним же
корректируются память,
внимание, мышление...
Альфа и Омега наших дей�
ствий � стандартные про�
граммы занятий и наши са�
мостоятельные находки. Не
ограничиваясь теорией, мы
используем развивающие,
игровые, рисуночные и дру�
гие задания. По определен�
ным признакам мы можем
спрогнозировать и диффе�
ренцировать трудности
школьника в учебе и обще�
нии и выработать методику
их предотвращения...

И Мадина Хасановна
вновь и вновь обращается к
примерам из своей практи�
ки. «На днях подошел ко мне
шестиклассник, � рассказы�
вает Хапчаева. � Расстроен�
ный. Опять получил тройку,
хотя готовился к уроку, ду�
мал � на твердую четверку.
Не знает, как дома оправ�
даться, мама не поверит,
что занимался добросовес�
тно. Вместе мы нашли при�
чину, она оказалась доволь�
но распространенной � не
очень хорошая память. По�
думали, как ее улучшить.
Занимаемся, по его
просьбе, каждый день.

Мне очень жалко детей,
одиноких в классе. Причи�
ны разные, вплоть до ба�
нальных. Однажды мое вни�
мание привлекла девчушка
с постоянно недовольным
выражением лица. На пере�
менах она обычно маялась
в ожидании следующего
урока. Чувствовалось, оз�
лоблена. Понаблюдала за
ней несколько дней и, при�
гласив к себе, попробовала
завести разговор.
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� Николай Викторович,
расскажите, что сегодня
делается, чтобы школа
стала удобнее и безопас�
нее?

� Абсолютный приоритет
в нашей работе � это безо�
пасность учащихся. Суще�
ствует единый региональ�
ный стандарт безопасности
образовательных учрежде�
ний, утвержденный Главой
республики, которому дол�
жны соответствовать обра�
зовательные учреждения.
Этот стандарт предусмат�
ривает организацию круг�
лосуточной охраны учреж�
дения, наличие тревожной
сигнализации («тревожной
кнопки»), пожарно�охран�
ной сигнализации и систе�
мы оповещения о пожаре,
системы видеонаблюдения
за прилегающей террито�
рией, системы контроля и
управления доступом в по�
мещение (проще говоря �
должен быть установлен
турникет).

На сегодняшний день в
городе действуют 43 таких
учреждения � 21 детсад, в
том числе 2 образователь�
ных учреждения с дошколь�
ными образовательными
группами полного дня в
формате «школа+детский
сад», 19 школ и 3 учрежде�
ния дополнительного обра�
зования. В штате каждого
учреждения находится ноч�
ной сторож, а в этом году
мы решили вопрос с опла�
той работы охранника в
дневное время. Мэр города
Черкесска Руслан Тамбиев
поддержал инициативу де�

СОВРЕМЕННАЯ школа – притча во языцех. Не кри�
тикует ее только ленивый, а народ у нас, как изве�

стно, трудолюбивый... Помимо вечно ворчащих чадо�
любивых родителей, филиппики в адрес образова�
тельной системы бросают и весьма серьезные това�
рищи. Среди них � зампредседателя Правительства
РФ Аркадий Дворкович, нелицеприятно высказавший�
ся по поводу уровня современной школы на форуме
«Открытые инновации» в октябре прошлого года.
Школьные проблемы стали одной из тем, поднятых
республиканским прокурором на недавней итоговой
пресс�конференции (читайте «ДР» от 15 февраля 2018
года). Проблем, действительно, немало. Однако про�
гресс не стоит на месте и уровень технической осна�
щенности нынешней школы заметно вырос. Об этом
мы решили поговорить с человеком, более чем ком�
петентным в школьной проблематике, – начальником
управления образования мэрии г. Черкесска Никола�
ем РЫЖОВЫМ.

Интервью

ШКОЛА XXI ВЕКА:
БЕЗОПАСНАЯ И УДОБНАЯ

путатов Гордумы от фрак�
ций «Коммунисты России» и
«Единая Россия» о включе�
нии в бюджет на 2018 год
расходов на охрану школ,
детских садов и обслужива�
ние турникетов на входе в
образовательные учрежде�
ния. На эти цели в 2018 году
в бюджете заложено свыше
десяти миллионов рублей!
Хочу подчеркнуть: охвачены
все образовательные уч�
реждения, включая мало�
комплектные школы!

� Подробнее расска�
жите о «тревожных кноп�
ках».

� Обеспечение опера�
тивного реагирования на
возможные инциденты �
ключевое звено в системе
безопасности. «Тревожны�
ми кнопками» оборудованы
все образовательные уч�
реждения. Такая кнопка
есть на пункте охраны, у де�
журного завуча и у дирек�
тора. То есть в случае не�
штатной ситуации обяза�
тельно будет человек, кото�
рый сможет отреагировать
и вызвать помощь. Эта сис�
тема действует давно,
средства на нее заложены в
бюджет, и никаких сборов с
родителей или привлечения
спонсоров не требуется.

Также бюджетом пре�
дусмотрена оплата обслу�
живания системы пожарной
безопасности. Раньше мы
использовали программно�
аппаратный комплекс
«Стрелец�мониторинг». Те�
перь мы перешли на более
совершенную и современ�
ную систему «Альтоника�
ритм». В случае возникно�
вения пожара сигнал авто�
матически передается на
центральный пункт управ�
ления в МЧС.

Все образовательные

учреждения комплектуются
камерами наблюдения. Ко�
личество камер зависит от
периметра контролируемой
территории. Изображение с
камер поступает на компь�
ютер охранника, в некото�
рых школах � директора. В
любом случае, информация
записывается и хранится на
жестком диске в течение
месяца. Финансирование
также происходит за счет
бюджета, в рамках програм�
мы «Профилактика терро�
ризма и экстремизма в Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики».

� Как действует школь�
ная пропускная система?

� Установка турникетов
стала важным дополнением
к школьной системе безо�
пасности. Проект реализу�
ется в форме государствен�
но�частного партнерства,
работа ведется с 2014 года.
Собственно установка тур�
никетов проблем не вызва�
ла, поскольку их бесплатно
предоставил наш партнер –
фирма «Благодар». Услуга
sms–оповещения о входе и
выходе из образовательно�
го учреждения осуществля�
лась операторами мобиль�
ной связи и оплачивалась
родителями.

С 2018 года техническое
обслуживание турникетов
оплачивается из бюджета
города. На эти цели зало�
жено 1 300 000 рублей.

Кроме того, важно пони�
мать, что электронная кар�
точка � это не просто про�
пуск, это часть сложной
электронной системы. С
этой карточкой в перспек�
тиве возможен безналич�
ный расчет за платные ус�
луги, предоставляемые
школой, прежде всего за
завтраки и обеды.

� Проблема оповеще�
ния родителей, насколь�
ко помню, поднималась
региональным отделени�
ем ОНФ и обсуждалась в
мэрии...

� Действительно, услуга
по рассылке sms�оповеще�
ний стоила дорого и рабо�
тала неэффективно. Сооб�
щения приходили на теле�
фон к родителям часто уже
после возвращения ребен�
ка домой. Поэтому фирмой,
обслуживающей турникеты,
была предложена альтерна�
тива � рассылка оповеще�
ний по электронной почте.
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НУ, НИКАК я не могу на�
звать мероприятие,

прошедшее на днях в акто�
вом зале КЧГУ в г. Карача�
евске, отчетным концертом
отдела по культуре и моло�
дежной политике Карачаев�
ского городского округа
«Родной земли многоголо�
сье», потому что это было с
большой буквы событием,
отвечающим самым важ�
ным и невыразимым пере�
живаниям человека.

Как только жюри � а это
ведущие сотрудники рес�
публиканского Центра на�
родной культуры – заняло
свои места, на сцену вышел
заслуженный артист КЧР и
Осетии, начальник выше�
упомянутого отдела Ша�
миль Хубиев. Тепло попри�
ветствовав собравшихся:
ветеранов труда, «черно�
быльцев», «афганцев», сту�
дентов, школьников, деле�
гации гостей из других рай�
онов республики, обще�
ственных деятелей, � Ша�
миль Магомедович первым
делом зачитал указ Главы
КЧР о награждении юбилей�
ной медалью «25 лет КЧР»
заслуженного работника
КЧР Александра Николаеви�
ча Ячменцева. Награду ста�
рейшему работнику культу�
ры КГО вручил директор
РНЦК Артем Разин, и зал
взорвался аплодисмента�
ми.

Что можно сказать о че�
ловеке, которого знаешь с
детства и в чьем хоре пел,
замирая от восторга и чув�
ствуя себя частицей боль�
шого слитного коллектива,
центром которого, его доб�
рой и требовательной сер�
дцевиной, являлся именно
он, Александр Николаевич
Ячменцев – учитель музы�
ки, дирижер, певец, гармо�
нист! Да разве только Кара�
чаевском ограничивалась
его известность, если хоры
под управлением Ячменце�
ва неизменно становились
лауреатами не только рес�
публиканских, но и всерос�
сийских, точнее, всесоюз�
ных конкурсов!

По сложившейся тради�
ции концерт начался с ми�
нуты памяти о тех людях, ко�
торые внесли большой
вклад в развитие и сохра�
нение культуры Карачаевс�
ка. Говорят, когда требова�
лось выразить невырази�
мое, Шекспир откладывал
перо и обращался к музы�
ке. А если и музыка оказы�
валась бессильной? То все�
гда можно позвать тишину,
говорил он.

Зал встал в полной ти�
шине, не хлопнуло ни одно
кресло. Лишь сдавленные
рыдания с отдельных мест,
когда с экрана в зал глянули
глаза любимых и всеми уз�
наваемых людей – библио�
текарей, певцов, музыкан�
тов, танцоров… Как забыть
искрометные танцы Михаи�
ла Карданова, Николая
Шульги, игру на доуле Иб�
рагима Акежева, песни Ха�
лита Акаева, Альберта Токо�
ва, скупые, но емкие, доб�
рые, трогательные образы
библиотекарей нашего дет�
ства Софьи Гречко, Людми�
лы Феневой, Нины Бажок…

После тишины невыра�

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ Национальной библиотеке
КЧР им. Х. Б. Байрамуковой открылись Дни лите�

ратуры и искусства черкесского народа. В меропри�
ятии, посвященном этому событию, приняли участие
представители творческой интеллигенции республи�
ки, преподаватели и студенты педагогического и ин�
дустриально�технологического колледжей, библио�
течные работники и журналисты СМИ.

ОРГАНИЗАТОРЫ мероп�
риятия � сотрудники отдела
литературы по искусству
библиотеки хотели на этот
раз познакомить молодёжь
не только с произведения�
ми черкесских писателей и
поэтов, но и с традиционны�
ми народными промыслами
адыгов. Они провели инте�
рактивную викторину и по�
казали документальные
фильмы «Черкесы. Культура,
обычаи, традиции» и «Мир
красок чудных», в которых
рассказывалось об отделе�
нии декоративно�приклад�
ного искусства и народных
промыслов Карачаево�Чер�
кесского государственного
колледжа культуры и ис�
кусств им. А. А. Даурова.

В этот же день состоялась
встреча с одним из ярких
представителей творческой
интеллигенции черкесского
народа, заслуженным работ�
ником культуры КЧР, заведу�
ющей отделением декора�
тивно�прикладного искусст�
ва и народных промыслов
республиканского колледжа
культуры и искусств им. А. А.
Даурова Эммой Лапуговой.
Большой энтузиаст своего
дела, она внесла огромный
вклад в возрождение нацио�
нальных ремёсел народов
Карачаево�Черкесии. Эмма
Владимировна рассказала о
своём пути в профессию, об
участии в российских и меж�
дународных выставках работ
студентов отделения ДПИ
колледжа культуры и ис�
кусств.

Студенты колледжа осва�
ивают 14 специализаций �
больше, чем в любом про�
фильном вузе: это керами�
ка, рисование по стеклу и
батик, вышивание золотом,
плетение на пальцах, изго�
товление циновок, гобеле�
нов и другие. Но 25 лет на�
зад, когда появилась идея
открыть это отделение, зна�
ния о ремеслах народов,

МИР КРАСОК
ЧУДНЫХ

проживающих в КЧР, соби�
рали по крупицам. Эмма
Лапугова еще в 1992 году
была одной из тех, кто пред�
ложил возродить в коллед�
же национальные кавказс�
кие виды прикладного ис�
кусства, стала ездить по
аулам и искать мастеров.
Это было непросто: если
кто�то еще оставался в жи�
вых, то был или слеп, или
почти ничего не помнил.
Первое, что удалось, � найти
женщину, которая умела
плести циновки из рогоза.
Басонное плетение нашлось
в другом ауле, искали мас�
теров в Адыгее, в Нальчике.
Что�то находилось в книгах,
но не все книги были на по�
нятном для преподавателей
языке, и не всегда удавалось
найти того, кто мог переве�
сти текст со специальной
терминологией, и в некото�
рых случаях обходились
только схемами.

Сегодня традиционное
искусство усовершенство�
вано. В работах студентов
отделения переплетаются
древние и новые техники.
Например, аппликация из
соломки традиционно была
однотонной, но одна из сту�
денток загорелась идеей
сделать соломку разноцвет�
ной и создала красочный
триптих по мотивам Нартс�
кого эпоса. Технологию по�
краски изобретали экспери�
ментальным путем.

Также восстановили про�
мысел плетения из рогоза.
Студенты едут на болота,
мальчики в резиновых ком�
бинезонах заходят далеко в
воду � для плетения нужна
именно подводная, более
эластичная часть, и она дол�
жна быть как можно длин�
нее. Ножом они срезают
рогоз, потом он высушива�
ется, а перед началом рабо�
ты его заново размачивают,
и он становится мягким, как
ленточка. При этом особым
образом чередуя вертикаль�
ные и горизонтальные нити,
можно выплетать узоры на�
ционального орнамента. Из

рогоза умели плести в каж�
дой семье, и девушка, выхо�
дя замуж, должна была сде�
лать две циновки, чтобы по�
казать, хорошая ли она хо�
зяйка, ведь раньше такие
циновки сопровождали че�
ловека на протяжении всей
жизни. На них укладывали
младенцев, на них спали
взрослые, их использовали
как молельные коврики для
намаза, оплетали бутыли
для перевозки, чтобы они не
разбились и были защище�
ны от солнечного света. Ци�
новки использовали и как
саваны.

Золотое шитье было у
многих народов Кавказа, но
наиболее развито именно у
адыгов. Девочек начинали
обучать с пяти лет. Техника
очень трудоемкая, но она
учит девочку быть терпели�
вой, трудолюбивой, крот�
кой. И студенткам тут нра�
вится. Они в колледже с
восьми утра и � «пока не
выгонят».

Традиции воспитывают
нас, говорит Эмма Лапуго�
ва. Если люди живут на од�
ной земле, соблюдают обы�
чаи этой земли, слышат свой
язык, если ребенок каждый
день видит горы, то все это
впитывается само собой. И
не обязательно быть абази�
ном, карачаевцем или чер�
кесом, чтобы это видеть.

В библиотеке для моло�
дежи были организованы
мастер�классы по изготов�
лению войлока и басонных
изделий, золотому шитью и
плетению из рогоза.

Интересной и познава�
тельной стала беседа на
тему: «Черкесское нацио�
нальное искусство и его воз�
рождение». В ней приняли
участие заслуженный работ�
ник культуры РСФСР, заслу�
женный журналист КЧР Джа�
гафар Дауров, заслуженный
художник КЧР Мухамед Ха�
хандуков, кандидат истори�
ческих наук, сотрудник Ка�
рачаево�Черкесского инсти�
тута гуманитарных исследо�
ваний Людмила Асланова.

В исполнении солистки
Государственной филармо�
нии Карачаево�Черкесии Л.
Думанишевой прозвучали
популярные черкесские
песни. В завершение вече�
ра руководство Государ�
ственной Национальной
библиотеки КЧР выразило
признательность Эмме Ла�
пуговой и студентам кол�
леджа культуры и искусств
за многолетнее плодотвор�
ное сотрудничество и вру�
чило им благодарственные
письма.

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

Фестиваль

Курьер муз
«ПЕСНИ, КОТОРЫЕ Я ПЕЛ,

О ТЕБЕ, МОЯ РОДИНА!»

зимое лучше всего выража�
ет музыка, она и звучит �
старинная народная песня
«Хасаука». И тут я должна
сделать необходимое пояс�
нение. Дело в том, что кон�
церт был посвящен 100�ле�
тию со дня рождения народ�
ного писателя КЧР Османа
Ахъяевича Хубиева, но орга�
низаторы мероприятия со�
чли своим долгом отметить
и другие значимые юбилей�
ные события года текуще�
го: 190�летие вхождения
Карачая в состав России,
80�летие со дня рождения
Высоцкого, 100�летие об�

разования Красной Армии.
Песня «Хасаука» в ис�

полнении фольклорного
ансамбля «Алибек» расска�
зывает о битве, которая
имела судьбоносное значе�
ние для дальнейшего раз�
вития карачаевского наро�
да и всего Кавказа. «До�
вольно отвечать на силу
силой, мы жизни сохраним,
не согрешив, ответит друж�
бой Карачай России, � со�
вет старейшин к вечеру ре�
шил… С тех пор, сияет сол�
нце ль в небе синем, клубят�
ся ль над Эльбрусом обла�
ка, мы, карачаевцы, верны
России и преданы ей будем
на века!» � напишет в свое
время Осман Хубиев.

Выступления детской
образцовой студии нацио�
нального танца «Таулу», ко�
торая покорила уже всю
страну, можно смело считать
спектаклями, вот и в этот раз
не стал исключением ста�
ринный горский танец «Абе�
зек» в ее исполнении.

Ты еще находишься под
обаянием этих невероятно
талантливых детей и подро�
стков, а со сцены Исмаил
Тохчуков уже читает стихот�
ворение Хубиева «Бурка»...

Сколько песен написано
на стихи Османа Ахъяевича,
трудно сосчитать, но одна
из самых популярных, му�
зыку к которой написал
Маджид Ногайлиев, � песня
«Кубань поет». Исполняя ее,
народный артист КЧР Каз�
бек Джамбаев находит сто�
кратный отзвук в душе ис�
тосковавшихся по народной
песне пожилых людей и оча�
ровывает молодых, впер�
вые ее слышащих…

Как заразительны, как
огромны силы старинного
горского танца и старинных
карачаевских мелодий, про�

демонстрировали в этот
день народный ансамбль
танца «Шохлукъ», который
исполнил «Горский танец»,
и заслуженная артистка КЧР
Светлана Чипчикова, извле�
кающая из гармони при ис�
полнении песни «Орусбий�
лары» такие звуки, такие их
переливы, что сердце захо�
дится…

Осман Хубиев. Мне лич�
но посчастливилось не
только встречаться с ним,
но и дружить с его дочерь�
ми. Это был изумительно
разносторонне талантли�
вый человек. Самостоя�

тельный и оригинальный
склад ума, элегантность в
поведении, разговоре, лич�
ное обаяние, которому не
мог не поддаться каждый,
кому приходилось общать�
ся с ним. И невероятная
деликатность, удивитель�
ный интернационализм, ко�
торые можно прочувство�
вать в его творчестве.

Интернациональным по
духу был и отчетный кон�
церт. Вот «Девичий танец»
и танец «Красота земли»
великолепно исполняет
детский образцовый хоре�
ографический ансамбль
«Тебердинка» Тебердинско�
го центра культуры. А вот
завораживает голос заслу�
женной артистки КЧР Лей�
лы Гагуа, исполняющей но�
гайскую народную песню
«Алалай». Свежих красок в
общую картину добавляет
выступление туркменского
студенческого танцеваль�
ного ансамбля «Кара Кум».
Высокие, плечистые, краси�
вые ребята так по�хозяйски
обосновались на танцполе г.
Карачаевска, что того и гля�
ди, потеснят иные профес�
сиональные коллективы…
Разумеется, к ансамблю
«Шохлукъ» это никакого от�
ношения не имеет!

� Мы приехали в Карача�
евск по своим делам, � го�

ворят сестры Саговы из а.
Псаучье�Дахе. � Но, увидев
программку концерта у сво�
ей племянницы – она сту�
дентка Института филоло�
гии КЧГУ, тут же решили:
подзадержимся в вашем
славном городе, но, не уви�
дев «Кафу» от знаменитого,
всем народам Карачаево�
Черкесии полюбившегося
ансамбля «Шохлукъ», не
услышав свою любимую
абхазскую народную песню
«О скале», никуда отсюда не
поедем...

Один мудрец сказал: вся�
кое искусство живо до тех

пор, пока в него вливаются
новые силы. Мы можем не
беспокоиться, потому что
никогда к музыке не тяну�
лось так много детей, как в
последнее время. И в под�
тверждение этому выступ�
ление на сцене двух талант�
ливых крох � Карины Гаппо�
евой, исполнившей неверо�
ятно сильным для своего
возраста голосом широко
известную в последнее вре�
мя песню «Мой путь», и Ами�
ны Лайпановой «Я пока что
не звезда». Здесь ключевое,
если не сказать, пророчес�
кое слово «пока»…

Смотрю концерт и пони�
маю, что не могу не отме�
тить конкретного человека
– талантливого самородка
Шамиля Хубиева. Понятное
дело, что 190�летие со дня
вхождения Карачая в состав
России дает ему, как режис�
серу–постановщику, про�
стор для фантазии, для
творческого поиска, вдох�
новляющий импульс для
художественных находок, и
он не упускает этот шанс.
Он пользуется случаем, что�
бы лишний раз с благодар�
ностью поклониться памяти
Высоцкого, и со сцены зву�
чит песня в исполнении
Игоря Кузнецова «Лучше
гор могут быть только
горы». Не забудут воздать

должное в этот день и вои�
нам�«афганцам». «Афганс�
кую историю» � попурри из
песен про войну в Афганис�
тане исполнит вокально�ин�
струментальный ансамбль
работников отдела культуры
КГО «Белые пиджаки». И за
всем этим – многогранная
одаренность Хубиева, про�
явления которой всегда
бывают неожиданно яркими
и образными.

В этот день его можно
было увидеть в одежде во�
ина, принимавшего участие
в битве на вершине горы
Хасаука; в белой холщовой
рубахе с пояском, когда
звучала песня «Степь ши�
рокая» в исполнении ан�
самбля «Алибек», в кото�
ром, собственно говоря, и
солирует Шамиль; в камуф�
ляже «афганца», поющего
под гитару подкупающие
аскетичной простотой сло�
га и непоказным мужеством
песни… Словом, ему под�
властны все виды музыки:
фольклор, классика, эстра�
да � со всеми исторически
сложившимися различия�
ми.

Я бы могла воскликнуть:
«Чего не сделают талантли�

вые люди?», но я поступлю
проще, вспомню о том, что
Шамиль � сын великого пе�
дагога (только так называ�
ют в университете по сей
день писателя и поэта, со�
бирателя народного фоль�
клора Магомеда Ахъяевича
Хубиева) и родной племян�
ник Османа Ахъяевича и
Назира Ахъяевича Хубие�
вых. Не многих знает город
и республика братьев, кото�
рые бы были равны им в
таком семейном талантли�
вом контексте… Это ма�
ленькое лирическое отступ�
ление, без которого, на мой
взгляд, было не обойтись.

А тем временем концерт
продолжается. И со сцены
звучат стихи Османа Хуби�
ева: «Говорят горы», «Когда
твои не клеятся дела», «Ро�
дина»: «Вкуснее твоего хле�
ба я не ел, Родина! Песни,
которые я пел, о тебе, моя
Родина!»...

В общем и целом культ�
работники Карачаевского
городского округа в этот
день проявили такую зре�
лость творческой мысли и
щедрость выдумки, что про�
извели, не побоюсь сказать,
настоящую сенсацию!

Аминат ДЖАУБАЕВА.
На снимках: фрагмен�

ты отчетного концерта.

Выставка

28 февраля в г. Чер�
кесске, в выставочном
павильоне Карачаево�
Черкесского историко�
культурного и природно�
го музея�заповедника
им. М. О. Байчоровой,
состоялось открытие вы�
ставки «Зарождение и
становление органов
внутренних дел Карачае�
во�Черкесской Республи�
ки», приуроченной к сто�
летию создания Красной
Армии.

В ВЫСТАВОЧНОМ пави�
льоне представлены экспо�
наты музея МВД по КЧР.
Посетив выставку, можно
увидеть форму унтер�офи�
цера полиции Российской
империи и сотрудника ра�
боче�крестьянской мили�
ции, приборы «Таран�3» и
«Елочка», предназначенные
для исследования поддел�
ки документов и для фо�
тосъемки объектов иссле�
дования при производстве
экспертиз, МОРФЕЙ�МК –
устройство защиты от утеч�
ки информации по цифро�
вым радиоканалам переда�
чи данных, применяющее�
ся, к примеру, для блоки�
ровки возможных подслу�
шивающих устройств.

В церемонии открытия
выставки приняли участие
ветераны и действующие
сотрудники Министерства
внутренних дел по КЧР, на�

ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ
НАШЕЙ ПОЛИЦИИ нов МВД по КЧР Юрий Тем�

резов.
В свою очередь, началь�

ник дежурной части МВД по
КЧР полковник полиции
Игорь Дейдименко расска�
зал о проделанной работе
по сбору информации об
истории милиции:

� Совместными усилия�
ми ветеранов и сотрудников
МВД были собраны матери�
алы и выпущено два тома
книги, посвященной дея�
тельности полиции Карача�
ево�Черкесии. Мной был

подготовлен и опубликован
в одной из книг материал о
формирования полицейс�
ких участков на территории
Баталпашинского уезда.

В день открытия выстав�
ку посетили ученики гимна�
зии № 13 г. Черкесска.

� Большинство предме�
тов я никогда раньше не ви�
дел. Было интересно узнать
о специальных приборах,
которыми пользовались в
разное время сотрудники
МВД. Я увлекаюсь историей
Великой Отечественной
войны и, приходя на такие
выставки, всегда узнаю что�
то новое для себя, � сказал
учащийся гимназии Алексей
Матвиенко.

� Мы с детьми часто
посещаем музей. Сей�
час заканчивается ме�
сячник спортивной и
оборонно�массовой ра�
боты. В это время мы
больше уделяем внима�
ния военно�патриоти�
ческому воспитанию.
Дети с интересом по�
знакомились с экспона�
тами музея МВД по КЧР,
а также воспользова�
лись случаем и ещё раз
посмотрели постоянно
действующую экспози�
цию республиканского
музея «Годы, опаленные
войной», � рассказала
классный руководитель
Ирина Садовская.

Выставка продлится
до 25 марта.

Светлана
ОСЕЦКАЯ.

Фото автора.

учные сотрудники респуб�
ликанского музея, учащие�
ся образовательных учреж�
дений и жители республи�
канской столицы.

«В августе 2010 года
председатель нашего сове�
та ветеранов Али Кочкаров
вышел с ходатайством в
адрес Жаудата Ахметхано�
ва, занимавшего на тот мо�
мент должность министра
внутренних дел по КЧР, с
предложением об органи�
зации музея МВД в нашей
республике. С августа по 9
ноября 2010 года все силы
ветеранов и действующих
сотрудников МВД были на�
правлены на сбор материа�
лов. То, что вы здесь види�
те, � это лишь малая толика
того, что мы смогли привез�
ти», � открывая выставку,
сказал член совета ветера�

ТРАГЕДИЯ
НА ДОРОГЕ

26 февраля на автодороге Черкесск–
Пристань водитель автомашины «ВАЗ�
2105», житель с. Холоднородниковского,
выехал на полосу встречного движения, в
результате чего столкнулся с автомоби�
лем «Лада Калина» под управлением жи�
теля ст. Преградной. Водитель «пятерки»
от полученных травм скончался на месте
происшествия.

СКОЛЬКО
ВЕРЕВОЧКЕ
НИ ВИТЬСЯ

27 февраля сотрудниками уголовного
розыска ОМВД России по г. Черкесску со�
вместно с сотрудниками УФССП России
по КЧР в г. Черкесске задержан местный
житель, который разыскивался по подо�
зрению в совершении преступления, пре�
дусмотренного статьей 112 УК РФ (умыш�
ленное причинение средней тяжести вре�
да здоровью). В розыске мужчина нахо�
дился с декабря 2017 года, разыскное
дело прекращено. В отношении задержан�
ного избрана мера пресечения – подпис�
ка о невыезде и надлежащем поведении.

ПРИЗНАЛСЯ
В КРАЖЕ

27 февраля следственным отделом
ОМВД России по г. Черкесску в отноше�

Крим�инфо нии жителя г. Черкесска возбуждено уго�
ловное дело по признакам преступления,
предусмотренного статьей 158 УК РФ (кра�
жа). Избрана мера пресечения – подписка
о невыезде и надлежащем поведении.

Ранее, 20 февраля 2018 года, в дежур�
ную часть ОМВД России по г. Черкесску об�
ратилась жительница республиканского
центра. Она сообщила полицейским о том,
что неизвестное лицо путем свободного до�
ступа в ее домовладение совершило кражу
женской сумки, в которой находились 14000
рублей и два электронных планшета. Опе�
ративниками ОМВД в ходе проведенных
оперативно�разыскных мероприятий уста�
новлен подозреваемый – житель Черкес�
ска. Молодой человек задержан, дал при�
знательные показания.

ПО «ГОРЯЧИМ
СЛЕДАМ»

28 февраля в дежурную часть МО МВД
России «Адыге�Хабльский» обратился жи�
тель а. Вако�Жиле. Он рассказал сотрудни�
кам полиции о том, что неизвестный в по�
мещении Адыге�Хабльской районной боль�
ницы из кармана его рубашки совершил
кражу 15000 рублей. Участковыми уполно�
моченными полиции совместно с сотруд�
никами уголовного розыска МО МВД по
«горячим следам» установлен подозревае�
мый. Им оказался ранее судимый односель�
чанин потерпевшего, он задержан и при�
знался в содеянном.

Следственным отделом МО МВД России
«Адыге�Хабльский» в отношении подозре�
ваемого возбуждено уголовное дело по
признакам преступления, предусмотренно�
го статьей 158 УК РФ (кража).

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по мате�
риалам пресс�службы МВД по КЧР.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

механик, асфальтобетонщик, дорожный мастер-прораб,
водитель КамАЗ, ЗИЛ, машинист автокрана,

экскаватора-погрузчика.
Обращаться по тел.: 22-85-40, 22-85-50.

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:

Обр. по тел.
8
961
404
18
89.

Доставка по району
бесплатно.

КУРЫ�
НЕСУШКИ.

с бесплатной доставкой
по району.

КУРЫ
яичной породы

Обр. по тел.
8
961
278
25
41.

Извещение о проведении аукциона
Администрация Адыге�Хабльского муниципального

района сообщает о проведении аукциона на право заклю�
чения договоров аренды и купли�продажи земельных

участков
Организатор торгов – администрация Адыге�Хабльского му�

ниципального района; Уполномоченный орган – отдел сельского
хозяйства, охраны окружающей среды и земельных отношений.
Решением о проведении аукциона являются постановления, №
2 от 12.01.2018, № 7 от 16.01.2018, № 8 от 16.01.2018, № 9 от
17.01.2018, № 10 от 17.01.2018, № 34 от 01.02.2018. Предмет
аукциона – Лот № 1 – аренда земельного участка из земель
сельскохозяйственного назначения, расположенный по адресу:
РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, на повороте с федеральной
автодороги Кавказ�М на с. Садовое, мерою 150000 кв.м, с када�
стровым номером 09:01:0061501:261. Разрешенное использова�
ние: сельскохозяйственное использование. Срок аренды � 3 года.
Лот № 2 – аренда земельного участка из земель промышленно�
сти и иного специального назначения, расположенного по адре�
су: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, на повороте с федераль�
ной автодороги Кавказ�М на с. Садовое, мерою 1000 кв.м, с
кадастровым номером 09:01:0061401:543. Разрешенное исполь�
зование: магазины. Срок аренды� 18 месяцев. Лот № 3 – аренда
земельного участка из земель населенных пунктов, расположен�
ного по адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Старо�
Кувинск, ул. Октябрьская, 70, мерою 100 кв.м, с кадастровым
номером 09:01:0240002:567 . Разрешенное использование: мага�
зины. Срок аренды – 18 месяцев. Лот № 4 – аренда земельного
участка из земель сельскохозяйственного назначения, располо�
женного по адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, западнее
аула Старо�Кувинск, мерою 15881 кв.м, с кадастровым номером
09:01:0010401:1410. Разрешенное использование: сельскохозяй�
ственное использование. Срок аренды� 49 лет. Лот № 5 – про�
дажа земельного участка из земель населенных пунктов, распо�
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, аул Апсуа,
ул. Новая, 7, мерою 2500 кв.м, с кадастровым номером
09:01:0100001:524. Разрешенное использование: ведение ого�
родничества. Лот № 6 – аренда земельного участка из земель
сельскохозяйственного назначения, расположенного по адресу:
РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, западнее х. Дубянск, мерою
60000 кв.м, с кадастровым номером 09:01:0020001:15. Разре�
шенное использование: сельскохозяйственное использование.
Срок аренды – 49 лет. Возможности подключения к сетям ком�
муникаций: нет. Извещение о проведении аукциона с приложе�
нием аукционной документации также размещено на сайте ад�

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подготовке
проекта межевания з/у с к.н.: 09:06:0020802:145, расположен�
ный по адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Исправная, поле
№ 19, участок № 2, на 29 км а/д Черкесск�Исправная�Сторо�
жевая, выделяемый в счет доли в праве общей долевой соб�
ственности Цимбалюк Л. Ф. (площадью 18202 кв.м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Цимбалюк Александр Николаевич, проживающий по ад�
ресу: КЧР, р�н Зеленчукский, ст. Исправная, ул. Низовая, дом
№126, тел. 89632882868. С проектом межевания з/у можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Берду�
ковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения
относительно размера и местоположения границ з/у принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Дудинова Ольга Александровна, г.
Черкесск, ул. Международная, д. 176, кв. 136, адрес электрон�
ной почты dudinova_olga83@mail.ru, тел.: 89094987450, в отно�
шении земельного участка, расположенного по адресу: Кара�
чаево�Черкесская Республика, Хабезский район, а. Кызыл�Юрт,
ул. Зеленая, 12, выполняются кадастровые работы по уточне�
нию местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Матакаева Мария
Хаджимуратовна (КЧР, г. Черкесск, ул. Лободина, д. 72, кв. 17,
тел. 89283907834).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельного участка состоится по ад�
ресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5, 09.04.2018 г. в 10
часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.
Возражения по проекту межевого плана и требования о про�
ведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются с 06.03.2018 г. по 09.04.2018
г. по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границы: Карача�
ево�Черкесская Республика, Хабезский район, а. Кызыл�Юрт,
пер. Первый, 2.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Койчуева Фатима Хусеевна (квали�
фикационный аттестат №09�11�29, г. Черкесск, ул. У. Алиева,
6; 8(8782)20�34�48; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет
работы по подготовке проектов межевания земельных участ�
ков с кадастровыми номерами:

09:02:0060301:178; расположенного по адресу: КЧР, При�
кубанский район, СПК «Знаменский», поле № 1, участок № 13,
(1 доля мерою 0,09 га; выдел будет производиться с южной
стороны земельного участка).

09:02:0060301:179; расположенного по адресу: КЧР, Прику�
банский район, СПК «Знаменский», поле № 3, участок № 6, (1
доля мерою 0,042 га; выдел будет производиться с северной
стороны земельного участка).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания яв�
ляется Биджиев Абдулла Астакуевич (с. Знаменка ул. Краси�
вая, дом 17, тел: 8 928�380�28�55).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля
и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

министрации Адыге�Хабльского муниципального района a�hmr.ru
и на официальном сайте Российской Федерации torgi.gov.ru. Дата
начала приема заявок – 06.03.2018. Дата окончания – 09.04.2018г.
Дата подведения итогов – 12.04.2018. Дата проведения аукци�
она – 16.04.2018, в 12 часов 30 минут, по адресу: КЧР, Адыге�
Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Советская, 16, каб. №
118. Время и место приема заявок – рабочие дни: понедельник
� пятница с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00, по адресу:
КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Советская,
каб. № 117, тел. 8(87870)5�11�63. Требования к содержанию и
форме заявок в соответствии с аукционной документацией.
Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе осуще�
ствляется по выбору заявителя лично, либо посредством почто�
вой связи на бумажном носителе или в форме электронных
документов с использованием информационно�телекоммуника�
ционной сети «Интернет». Для участия в аукционе необходимо
внести задаток в размере 20% от начальной стоимости предме�
та аукциона по следующим реквизитам: УФК по Карачаево�
Черкесской Республике (7902 Администрация Адыге�Хабльско�
го муниципального района л/сч 05793003200) ИНН 0917002111,
КПП 091701001, Р/сч 40302810000003000034 Отделение – НБ
Карачаево�Черкесская Республика, г. Черкесск, БИК 049133001,
ОКТМО 91603408101, КБК 311 111 05013 05 0000 120 – аренда;
311114 06013 05 0000 430 – продажа. Начальная стоимость Лот
№ 1 – 10215(десять тысяч двести пятнадцать) руб. Шаг аукци�
она – 306,45 (триста шесть) руб. 45 коп. Размер задатка – 2043
(две тысячи сорок три) руб. Начальная стоимость Лот № 2�
19263,04 (девятнадцать тысяч двести шестьдесят три) руб. 3коп.
Шаг аукциона – 577,89 (пятьсот семьдесят семь) руб. 89 коп.
Размер задатка – 3852,61 (три тысячи восемьсот пятьдесят два)
руб. 61 коп. Начальная стоимость Лот № 3� 593,01 (пятьсот
девяносто три) руб. 1 коп. Шаг аукциона – 17,8 (семнадцать)
руб. 80 коп. Размер задатка – 118,60 (сто восемнадцать) руб.
60 коп. начальная стоимость Лот № 4 – 1081,50 (одна тысяча
восемьдесят один) руб. 50 коп. Шаг аукциона – 32,45 (тридцать
два) руб. 45 коп. Размер задатка – 216,30 (двести шестнадцать)
руб. 30 коп. Начальная стоимость Лот № 5� 9650 (девять тысяч
шестьсот пятьдесят) руб. Шаг аукциона – 289,50 (двести во�
семьдесят девять) руб. 50 коп. Размер задатка – 1930 (одна
тысяча девятьсот тридцать) руб. Начальная стоимость Лот № 6
– 4086 (четыре тысячи восемьдесят шесть) руб. Шаг аукциона
– 122,58 (сто двадцать два) руб. 58 коп. Размер задатка – 817,20
(восемьсот семнадцать) руб. 20 коп. Заявка на участие в аук�
ционе подается в уполномоченный орган по форме, установлен�
ной в соответствии с аукционной документацией.

Конкурсный управляющий Тамбиев Рашид Умарович (ИНН
091700524111, адрес: КЧР, г. Черкесск, пл. Кирова, 23в, 3
этаж, каб 305, эл. почта: rytambiev@rambler.ru, +7(928)385�73�
01) сообщает о реализации по предложенной цене путем зак�
лючения прямых договоров движимого имущества, балансо�
вой стоимостью менее ста тысяч рублей, должника РГУП
«Кубанский лесхоз» (ИНН 0916005230, ОГРН 1080916000032).
Наименование: Трансформатор КТП 108 6/04(не укомплекто�
ван) � 4612 руб.; Тельфер � 11000 руб.; Бензопила 180,14 (кар�
кас) � 110 руб.; Бензопила 180,14 (каркас) � 110 руб.; Бензо�
пила 180,16 (каркас) � 77руб.; Бензопила 361 (каркас) � 110
руб.; Бензопила 362,18 (каркас) � 132 руб.; Трансформатор
сварочный (каркас) � 330 руб.; Кассовый аппарат (КАСБИ�02К)
� 1475 руб.; Компьютер (системный блок) � 800 руб.; Принтер
(SAMSUNG ML 2160) � 516 руб. Ознакомиться с имуществом
можно по адресу: КЧР, г. Усть�Джегута, ул. Курортная, д. 58,
предварительно созвонившись с конкурсным управляющим.
Договор заключается с участником, предложившим первым
заявку содержащую предложение о цене имущества, которая
не ниже установленной начальной цены продажи имущества.
Заявки принимаются в течение десяти дней со дня опублико�
вания объявления. Договор купли�продажи заключается в день
подачи заявки. Денежные средства перечисляются покупате�
лем на счет должника. (р/с 40602810231000000028 в Карача�
ево�Черкесском РФ АО «Россельхозбанк» 369002, г. Черкесск,
ул. Космонавтов, 102 А, БИК 049133818, к/с
30101810100000000818).

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

А. Малхожева.

       женский коллектив медсанчасти,
      врачей онкодиспансера

     Л. ШЕБЗУХОВУ,
     Л. КОЧКАРОВУ, Д. ЭБЗЕЕВУ,
   врачей�терапевтов г. Усть�Джегуты

В. ОВЧИННИКОВУ и Г. АЗОВЦЕВУ!

с праздником 8 Мартас праздником 8 Мартас праздником 8 Мартас праздником 8 Мартас праздником 8 Марта
ПОЗДРАВЛЯЮПОЗДРАВЛЯЮПОЗДРАВЛЯЮПОЗДРАВЛЯЮПОЗДРАВЛЯЮ

Желаю здоровья, долгих лет жизни,
благодарных пациентов!
Спасибо вам за доброту,

внимание, сочувствие.

www.denresp.ru
тел. 26	36	34;
dr	09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также
рекламу

вы можете
разместить
и на сайте

газеты «День
республики»

Окончание.
Начало на 2�й стр.

Он удался. Девочка рас�
плакалась: она хуже всех,
некрасивая, серая, никому
не нужная. И очень удиви�
лась, когда я обратила вни�
мание на ее «изюминку».
Вместе мы немного изме�
нили ее имидж, используя
имеющийся у нее гарде�
роб. Поработали. Приёмов
для построения гармонич�
ных отношений с однокаш�
никами немало, я исполь�
зовала только те, которые
работали в ее ситуации.
Сейчас девочка участвует в
художественной самодея�
тельности. Поверив в себя,
«обросла» подругами.

У Саши, назову его так,
очень плохие взаимоотно�
шения с родителями. А на�
чалось все с мелочи � с еды.
С раннего детства они ста�
рались насытить его. Маль�
чик капризничал, отбиваясь
от ложек с кашей. Его руга�
ли за это и даже били. По�
степенно такая манера об�
щения вошла в привычку.
Саша стал огрызаться, дер�
зить и в других обстоятель�
ствах. В доме � сплошная
ругань. Несдержанны все.
На каждое слово следуют
возражение, окрик, оскор�
бления. «Счастье � это ког�
да тебя понимают», � напи�
сал в сочинении один из
героев кинофильма «Дожи�
вем до понедельника» �
своеобразного художе�
ственного путеводителя
для психологов. Сашу, к
сожалению, поняли в улич�
ной компании. Сейчас я
работаю и с ним, и с его
родителями. Честно гово�
ря, это трудно. Как и боль�
шая часть родителей, они
сначала сторонились меня,
считая, что психологи нуж�
ны лишь в чрезвычайно не�
гативных ситуациях, свя�
занных с психикой. Но раз
гора не идет к Магомету,
Магомет идет к ней. Я те�
реблю их, объясняю пользу
нашего взаимодействия. И
уже есть плоды. Некоторые

ЧТО МОЖЕТ
ШКОЛЬНЫЙ
ПСИХОЛОГ

ШКОЛА XXI ВЕКА:
БЕЗОПАСНАЯ И УДОБНАЯ

Окончание.
Начало на 2�й стр.

Это вообще не требует
каких�либо денег. Теперь от
родителей требуется толь�
ко одно � передать через
классного руководителя
адрес электронной почты,
на который должно направ�
ляться оповещение о про�
ходе ребенка через турни�
кет. Информация собирает�
ся в приемной директора и
направляется в обслужива�
ющую фирму. Все очень
просто.

� Введение контроля
за проходом в школу по�
зволило отсечь проник�
новение посторонних
лиц, однако вместе с по�
сторонними отсекли и
тех, кто, как кажется,
имеет непосредственное
отношение к детям, � их
родителей.

� Контроль не означает
закрытие школы от посе�
щений. Это не режимное
заведение. Не только ро�
дители, но и другие лица
могут пройти на террито�
рию, однако их проход
должен быть зафиксиро�
ван � либо охранником,
либо через электронную
систему. Есть четкая инст�
рукция, которой должны
следовать охранники.
Здесь есть другая пробле�
ма, чтобы не создавать
заторы в «час пик», турни�
кеты иногда попросту от�
ключают, а это делает бес�
смысленной саму пропус�
кную систему. Что же каса�
ется родителей или других
законных представителей
детей, то они по закону яв�
ляются полноценными уча�
стниками образовательно�
го процесса, поэтому име�
ют все основания, чтобы
получить пропуск...

� Но, насколько знаю,

родителям пропуска не
выдаются...

� Отказать в этом закон�
ным представителям ре�
бенка мы не в праве. Про�
сто никто этот вопрос не
поднимал. Пока это не де�
лалось централизованно,
но сейчас можно решить
индивидуально. Для
того, чтобы полу�
чить карточку, нуж�
но через классного
руководителя пере�
дать заявление и
оплатить стоимость
изготовления кар�
точки.

� А как пользо�
ваться карточкой
для оплаты пита�
ния?

� Это интерес�
ное и перспектив�
ное направление.
Наличные деньги у
ребенка, тем более
малолетнего, это
всегда риск. Их
можно потерять,
потратить не на то…
Деньги, в конце
концов, могут, не
дай Бог, отобрать.
Кроме того, очень
часто ребенок про�
сто не съедает то,
за что заплатили
родители. Опять же
сбор денег на эти
цели хоть и зако�
нен, но вызывает у родите�
лей понятное раздражение.
Введение же безналичного
расчета позволит решить
все эти проблемы. Ребенок
расплатится за реально
съеденный завтрак или
обед. Более того, родите�
ли смогут выбрать для ре�
бенка меню и исключить
продукты, которые проти�
вопоказаны ребенку или он
их попросту не любит. Ну и
купить что�то, не предус�
мотренное форматом кар�

ки выбрана гимназия №9.
Если будут выполнены тех�
нические условия, попрос�
ту говоря, будет установлен
компьютер, система зара�
ботает уже в марте этого
года. Если все пойдет без
сбоев, распространим во
всех школах города.

� А какие еще элект�
ронные услуги действуют
в школе?

� С 2014 года мы зани�
маемся внедрением авто�
матизированной информа�

ционной системы (АИС)
«Сетевой город», в рамках
которой действует так на�
зываемый «электронный
дневник» (http://dnevnik�
kchr.ru). С одной стороны,
это прекрасная возмож�
ность коммуникации педа�
гогов с родителями и хо�
роший способ контролиро�
вать работу учащегося. С
другой � значительно упро�
щает и делает максималь�
но прозрачной систему пе�
дагогической отчетности.
Привычный всем с детства
журнал, который мечтали
уничтожить нерадивые
учащиеся, уходит в про�

шлое.
� Были

трудности с
в в е д е н и е м
электронного
д н е в н и к а ?
Польза, на
п е р в ы й
взгляд, оче�
видная.

� Любое
н о в ш е с т в о
требует уси�
лий. Были
трудности с
р о д и т е л я м и ,
поскольку тре�
бовалось пре�
д о с т а в л е н и е
согласия на
о б р а б о т к у
персональных
данных, а это
вызывало не�
п о н и м а н и е .
Приходилось и
в прокуратуре
объясняться.
Боялись сбоя в
системе. Когда
только начина�
ли, в 10�11

классах продолжали вести
бумажные журналы, чтобы
не оставить детей без ат�
тестатов. Слава Богу, все
прошло без сбоев. Школы
адаптировались, проблем
не возникает. С 2017 года
все школы работают без
бумажных носителей, даже
в выпускных классах. Толь�
ко в конце года журнал рас�
печатывается и архивиру�
ется.

� Какие новшества в
сдаче ЕГЭ?

� Уже с прошлого года в
городских школах конт�
рольно�измерительные
материалы (КИМ�ы) распе�
чатывались непосред�
ственно в аудитории, где
проходил экзамен. Это по�
зволило значительно уве�
личить степень прозрачно�
сти сдачи экзамена. С 2018
года система будет исполь�
зована в других муниципа�
литетах. Четыре района:
Прикубанский, Ногайский,
Адыге�Хабльский и Абазин�
ский � будут сдавать ЕГЭ в
Черкесске, где созданы не�
обходимые условия.

� Над какими еще пер�
спективными направле�
ниями вы работаете?

� Надо довести до ума
начатое. Однако есть еще
проблема, над которой мы
работаем, � обеспечение
интеграции АИС «Сетевой
город» с порталом государ�
ственных услуг. Это очень
важная тема, поскольку по�
зволит существенно упро�
стить взаимодействие
граждан со школой, устра�
нит все промежуточные ин�
станции. Через этот портал
вы можете выбрать школу
для своего ребенка, пере�
вести его в другую школу,
направить туда документы
и общаться со школьной
администрацией, что назы�
вается, не вставая с дива�
на. Для этого нужна специ�
альная регистрация, есть
определенные сложности,
но все решается.

� Новшества, о кото�
рых вы говорили, дей�
ствуют во всех районах
или только в Черкесске?

� Город выступает экс�
периментальной площад�
кой. Мы гордимся, что
идем в ногу со всей Росси�
ей. Все проекты показали
свою эффективность, за
ними � будущее. Так что,
думаю, остальные тоже бу�
дут подтягиваться. Мы го�
товы поделиться своим
опытом со всеми.

Евгений КРАТОВ.
Фото

Алены РАСПУТИНОЙ.

точки, к примеру жеватель�
ную резинку в киоске, ре�
бенок не сможет

� И когда заработает
эта система?

� В принципе, для этого
все есть. Однако необходи�
ма обкатка. В качестве эк�
спериментальной площад�

родители, разобравшись в
принципе моего подхода к
воспитанию их детей, сами
уже обращаются за кон�
сультациями».

� Мадина Хасановна, а
какова роль школьного пси�
холога в профориентаци�
онной работе?

� Конкретные мысли о
будущей профессии прихо�
дят к подросткам обычно за
три года до окончания шко�
лы. Я стараюсь не пропус�
кать этот жизненно важный

момент, заранее вооружа�
юсь статистикой о востре�
бованности специальнос�
тей на рынке труда. Здесь
тоже немало негативных
нюансов. Не всегда жела�
ния детей соответствуют их
способностям, моя задача
� донести при необходимо�
сти эту мысль до ребенка
так, чтобы он не оскорбил�
ся, не обиделся, только в
таком случае можно пра�
вильно подобрать сферу
для его профессиональной
реализации…

� Как сделать, чтобы
дети доверяли своему пси�
хологу? В чем, по�вашему,
секрет?

� Секрета нет, � говорит
Хапчаева. � Краеугольный
камень моей работы � не�
предвзятость. На любую
возникшую проблему я ста�
раюсь смотреть со сторо�
ны. Дети не раз убеждались
в моем уважении к их тай�
нам и личной жизни, поэто�
му спокойно делятся со
мной. И на диагностику ре�
агируют нормально � знают,
что ее результаты я пере�

даю учителям и админист�
рации школы только в
обобщенном виде, к при�
меру, «10 % учеников не
сумели...», и делаю это
ради того, чтобы иметь воз�
можность устранить про�
блему для их же пользы…

 К слову сказать, с учи�
телями, администрацией
мы работаем в тесном кон�
такте, в крепкой спайке.
Без поддержки директора
Зухры Магометовны Чома�
евой не обойтись. В моем

случае она колоссальная. Я
пришла работать сюда пять
лет назад. Признаюсь, не
все давалось легко, при
этом хотелось новшеств.
Не помню, чтобы Зухра
Магометовна противостоя�
ла им. Даже в самой безум�
ной идее она умеет разли�
чить рациональное зерно.
Это воодушевляет и, конеч�
но, побуждает к постоянно�
му прогрессу…

В целом, школьный пси�
холог отвечает за психоло�
гическое здоровье учащих�
ся. В лицее №7 города
Усть�Джегуты наглядным
примером такового явля�
ются перемены. Дети, как
дети: шумят, веселятся, но
в пределах нормы… Им
здесь уютно. Хотя…

«Так хочется, чтобы
меня любили просто за то,
что я есть...», � написала в
анкете одна из старшек�
лассниц. Надеюсь, так и
будет. Сигнал SOS услы�
шан. Мадина Хасановна
сделает все, чтобы помочь
девочке...

Бэлла БАГДАСАРОВА.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О ПРОВЕДЕНИИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ

Администрация Грушкинского сельского поселения Адыге�
Хабльского муниципального района проводит публичные слу�
шания по утверждению проекта планировки и межевания тер�
риторий по объекту «Реконструкция межпоселкового газопро�
вода, а. Мало�Абазинск, от подводящего газопровода к х.
Грушка до ГРП №1 а. Мало�Абазинск, Адыге�Хабльского рай�
она инв.№3552»

Публичные слушания проводятся 6 апреля 2018 г.в 11:00
в здании администрации Грушкинского СП.

Предложения по вопросу публичных слушаний принимают�
ся лично от каждого в письменном виде с указанием фамилии
имени, отчества, паспортных данных, адреса проживания или
владения с 5 марта 2018 г. по 5 апреля 2018 г. на 1 этаже в
кабинете №2 в здании администрации Грушкинского СП.


